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Data: 12/04/2023 

Hora: 9h às 13h 

Local: Sala de reuniões do 13º andar – Edifício Sede Cemig – Belo Horizonte 

 

Presentes: 

José Ciro Mota, Erick Souto, Solange Medeiros, Aline Veloso, Edilson da Mata, Luciano 

José de Oliveira, Patrícia Gomes, Alexandre Ribeiro de Almeida. 

 

Convidado:  

Lauro Fernando Ribeiro – Gerente de Segurança do Trabalho da CEMIG D. 

 

1- Abertura 

José Ciro, presidente do Conselho, abriu a reunião comentando sobre o evento da FIEMG 

“Imersão Indústria”, reflexão sobre a “descarbonização da cadeia do setor elétrico” e também 

sobre a dificuldade de realização/efetivação do pagamento de subsídios. Em seguida, Ciro falou 

sobre a reunião que os membros do Conselho de Consumidores da Cemig tiveram com o diretor 

da Aneel, Fernando Mosna, com a presença de técnicos que compõem a equipe da entidade, 

em Brasília, no dia 06/04/2023. Segundo o presidente, na ocasião, os membros do Conselho 

fizeram contribuições para o processo de revisão tarifária da Cemig.  Ele também comentou 

sobre a possibilidade de realização de reuniões diretamente na ANEEL às custas do Conselho e 

em assuntos de acordo com a classe de consumo. 

 

2- Participação do novo gerente de Segurança do Trabalho da Cemig D 

Lauro Fernando Ribeiro se apresentou e alinhou os planos com os Conselheiros. Ele elogiou o 

trabalho sobre segurança com a população executado pela Cemig, salientando que é referência 

no mercado energético brasileiro e, que agora, a área de segurança está diretamente ligada à 

Diretoria.  

De acordo com Lauro, foi contratada a consultoria DUPONT, que fará uma abordagem focada 

em prevenção para a população em geral.  Segundo ele, os acidentes domésticos são 
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numericamente muito mais frequentes que os acidentes em serviços elétricos realizados pela 

Cemig ou por terceiros, a serviço da Distribuidora. Como exemplo, citou a necessidade de cada 

residência possuir o disjuntor diferencial residual (DR) e concluiu dizendo que a parceria da 

Cemig com empresas e instituições tem contribuído para a diminuição dos acidentes, dada a 

diversidade regional. 

O presidente ponderou que um dos maiores desafios enfrentados pelo Conselho é o de fazer a 

informação chegar à população como um todo e que é necessário pensar em formas criativas 

de fazer isso acontecer. Ciro acrescentou que os sindicatos que os Conselheiros representam 

também têm grande capilaridade e, dessa forma, podem ajudar a CEMIG na divulgação das 

ações. A conselheira representante do segmento rural, Aline Veloso,  que lembrou que os 

contratos de parcerias foram feitos em 2020, perguntou se a CEMIG contatará as instituições 

para a apresentação de proposta de plano de ação visando a renovação dos Termos de 

Cooperação com as entidades parceiras. Lauro respondeu que há intenção de renovação dos 

Termos, o que já foi iniciado com o Ministério Público e, que inclusive, foi organizada campanha 

de mídia com alertas para a população.  

Diante do exposto, Ciro sugeriu dar publicidade a esses acordos, pois, assim, o público poderá 

cooperar na cobrança de ações em prol dos consumidores. Solange, conselheira representante 

do segmento residencial, mencionou a importância de ações, como as da Abracopel, que têm 

alcançado inclusive projeção nacional. Lauro mencionou que está sendo realizada uma live 

quinzenal com essa entidade de segurança, na qual ele e o João José (ex-gerente de segurança 

da CEMIG) participam juntos. Foi sugerido o agendamento de reunião com cada instituição 

parceira e uma solenidade de assinatura. 

Adicionalmente, foi pedido o encaminhamento do calendário de eventos relacionados ao tema 

“segurança” para os Conselheiros. O presidente pediu que todas as publicações da área de 

segurança contenham a logomarca do Conselho de Consumidores, considerando que ocorreu 

transferência de recursos orçamentários para essa área da CEMIG, para divulgação dos 

trabalhos do CONCEN. 

O gerente de segurança também mencionou que a ANEEL tem considerado na legislação os 

indicadores de “redução de acidentes”, para medir a qualidade do serviço das distribuidoras à 

população. Ele apresentou o histórico dos anos anteriores das taxas de acidentes elétricos com 
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a população na área de concessão da CEMIG-D e reforçou a importância das parcerias com as 

instituições, a realização de ações e  dos projetos. 

 

 

3- Deliberações gerais 

Luciano, secretário do Conselho, discorreu sobre a entrega da nova Subestação do Serro (SE 

Serro 2) para atendimento às novas cargas em Minas Gerais e explicou que isso proporcionará 

impactos positivos na rede e contribuirá para a redução das reclamações na região. A entrega, 

realizada na região Central do Estado, faz parte do Programa Mais Energia e tem o objetivo de 

ampliar a oferta para os clientes de Serro, Alvorada de Minas, Conceição do Mato Dentro, Datas, 

Diamantina, Dom Joaquim, Sabinópolis, Santo Antônio de Itambé e Serra Azul de Minas. A obra 

contribuirá para o desenvolvimento local e faz parte do maior plano de investimentos da 

companhia, que está aplicando recursos de R$ 42,2 bilhões na ampliação das áreas de geração, 

transmissão, distribuição, geração distribuída e comercialização de gás em todo o estado até 

2027. A SE Serro possui capacidade de transformação de 15 MVA, energia suficiente para o 

fornecimento a cerca de 30 mil unidades consumidoras, nos nove municípios citados, 

garantindo a qualidade do fornecimento e a oferta do serviço de eletricidade para 124 mil 

clientes da região. O investimento também contempla a interligação da subestação com a 

construção de uma nova linha de distribuição de alta tensão feita de estrutura metálica, com 53 

km de extensão. Assim que a SE Serro 2 estiver a plena carga, será possível desativar a 

subestação Serro 1 e desmontar a linha de madeira com extensão de 33 km, diminuindo os 

impactos causados por eventuais queimadas na região. Aline ressaltou que essa informação 

renova as esperanças de ter as questões da região do município de Serro resolvidas, a qual vem 

apresentando problemas recorrentes há algum tempo e que foram intensos os contatos e que 

a situação foi à CEMIG pela Faemg. 

O secretário do Conselho justificou a ausência do gerente de planejamento estratégico da 

Cemig, Adriano Magalhães Chaves, cuja participação estava prevista para essa reunião. No 

entanto, Adriano teve um outro compromisso e solicitou o adiamento de sua participação para 

a próxima oportunidade. 
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Sobre a realização de reunião itinerante, José Ciro sugeriu que seja realizada em Montes Claros, 

possivelmente entre os dias 13 e 14 de junho, prevendo cerca de 60 pessoas. Perguntou aos 

conselheiros sobre a aquiescência à sugestão do local. Aline Veloso informou achar conveniente 

a realização do evento na localidade sugerida, uma vez que existem reclamações dos produtores 

(consumidores rurais de energia) na região e mencionou que no início de março, ocorreu uma 

audiência pública sobre problemas enfrentados pela população, na Câmara Municipal. Solange 

lembrou a realização anterior da reunião do Conselho no município, com forte presença de 

participantes e apresentação de casos e de demandas. 

Luciano se comprometeu a analisar os impactos da sugestão junto aos gerentes locais da Cemig. 

José Ciro comentou que seria oportuno realizar uma visita à fazenda solar da Cemig Sim, 

localizada na região de Montes Claros. O secretário do Conselho avaliará essa proposta, além do 

melhor local para sediar a reunião. Foram citadas as opções como o auditório da FIEMG e o 

auditório do Parque de Exposições. 

Já sobre o treinamento anual, foi sugerido que ele seja realizado na segunda quinzena de agosto, 

possivelmente em Lagoa Santa ou Sete Lagoas, tendo como pauta apresentações sobre os 

projetos de P&D e o planejamento estratégico da Cemig. Outros temas serão levantados 

posteriormente. 

 

4- Orçamento do Conselho 

Patrícia Gomes, analista de Ouvidoria, apresentou o orçamento do Conselho de Consumidores 

realizado em 2022 e em 2023. Os conselheiros questionaram sobre os custos de contratação do 

apoio administrativo. A contratação foi aprovada na 165ª Reunião Ordinária do Conselho, 

realizada em 09/08/2022. Os conselheiros alegaram que não lhes foi apresentado o valor da 

contratação, à época. A recomendação foi de realizar a revisão do contrato, analisando a 

manutenção dele ou a diminuição do número de horas contratadas, para que impacte menos 

no orçamento do Conselho. Ciro propôs a apresentação de um pedido para que a Distribuidora 

assuma o custo da auxiliar administrativo que atende o Conselho. Esse assunto será debatido 

internamente pelos membros. 

Houve discussão sobre as despesas que podem ou não ser arcadas pelo Conselho, como por 

exemplo, a marcação de assentos em voos. No entendimento dos membros, o custo da 
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passagem é uno, ou seja, nele estaria implícito o custo adicional com eventual marcação de 

assentos ou outra despesa afeta ao transporte aéreo, o que foi deliberado e autorizado pelo 

Conselho em votação unânime.  

Foram lidos e discutidos alguns tópicos da ReN 963/2021 e do Ofício Circular nº 6/2023-

SMA/ANEEL, de 13/03/2023, cujo assunto é “Esclarecimentos e orientações sobre os recursos 

financeiros destinados ao Conselho de Consumidores de Energia Elétrica e o custeio de suas 

despesas”. Luciano reiterou o item 5 do ofício supracitado: 

 

5. Considerando que Conselho não possui personalidade jurídica, a Distribuidora tem a 

atribuição de viabilizar o custeio das atividades e ações que compõem o planejamento 

realizado pelo colegiado, de acordo com a elegibilidade das despesas planejadas, 

observando os limites indicados no art. 40 da REN 963/2021. Para tanto, a empresa pode 

se apoiar em regras e procedimentos já consolidados internamente, desde que esses 

instrumentos não obstaculizem a atuação dos conselheiros. 

 

O secretário do Conselho também afirmou entender que, para as despesas que não são 

claramente definidas na ReN 963/2021, a Cemig segue as normas internas, embasada na ReN 

963/2021 e no Ofício Circular nº 6/2023-SMA/ANEEL. Diante da contestação do Colegiado, 

Luciano sugeriu formular consulta à Aneel para dirimir as dúvidas. 

A aplicação do recurso do Conselho gerou nova discussão, pois de acordo com os entendimentos 

dos Conselheiros, a verba deveria passar por correções ao longo de todo o período em que 

estiver disponível para utilização, conforme previsto no § 1º do artigo 33 da resolução. Luciano 

avaliará junto à área financeira da Cemig a aplicação desse artigo.  

 

§ 1º Os recursos mencionados no caput devem ser aplicados, garantindo o rendimento 

mínimo equivalente ao WACC das concessionárias de distribuição, deduzido de impostos, 

e seus rendimentos devem ser incorporados às disponibilidades do Conselho. 

 

Erick Souto, representante da classe poder público, solicitou a presença de representante das 

áreas jurídica e de governança da Distribuidora em próxima reunião do Conselho, com o objetivo 

de apresentar informações sobre a interpretação da norma e aplicação dos recursos financeiros 
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do Conselho. Luciano se prontificou a avaliar internamente a demanda, entretanto, reiterou a 

recomendação de formalizar consulta à Aneel visando dirimir todas as dúvidas. 

O conselheiro Edilson, representante do segmento comercial, solicitou que seja avaliado se ele 

tem direito à diária, considerando que reside em Betim e as reuniões ordinárias são realizadas 

em Belo Horizonte. 

A conselheira Solange solicitou que seja analisado se estão corretos os valores da diária 

concedida para a viagem a Brasília, por ocasião da reunião com a Diretoria da ANEEL. A ida 

ocorreu no dia 05/04 e o retorno ocorreu após às 15h do dia 06/04/2023. 

 

5- Outros assuntos 

A conselheira Aline Veloso sugeriu que as contribuições do Conselho relativas ao processo de 

revisão tarifária da Cemig sejam enviadas do e-mail do Conselho de Consumidores, com cópia 

para todos os membros titulares e suplentes. Ela também solicitou que sejam especificados 

procedimentos padrão para as ações de posicionamento do Conselho junto à ANEEL, sendo 

sempre remetido pelo e-mail institucional do Conselho, fazendo registro, inclusive quando da 

resposta em formulário específico no site da ANEEL, citando que na contribuição da CP 006/2023 

não consta a resposta pelo Conselho, ainda que o conteúdo do trabalho tenha sido encaminhado 

por outro remetente (respondente do formulário padrão). Foi explicitado que a contribuição do 

Conselho foi enviada por representante do segmento industrial no formulário da ANEEL. 

 

6- Próximos eventos 

José Ciro comentou sobre a realização do Encontro de Conselhos de Consumidores da Região 

Centro-Oeste previsto entre os dias  11 e 13/05/2023, em Cuiabá/MT. Os membros do conselho 

ficaram de definir e informar à Cemig quem participará do evento. 

 

Na sequência, o presidente do Conselho expôs o status do projeto do evento “ Encontro Regional 

Sudeste e o comemoração pelos 30 anos de criação do Conselho de Consumidores da Cemig”, a 

ser realizado em Belo Horizonte, em 2024.  Ele informou que enviou minutas de carta com 
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pedido de patrocínio à CEMIG e proposta de programação do evento e ficou de encaminhar a 

proposta para avaliação dos demais membros. 

 

7- Encerramento 

Assim, o presidente do Conselho agradeceu a presença de todos e convidou-os para o almoço. 

 

 

 

 

 

José Ciro Mota Luciano José de Oliveira 

Presidente do Conselho de Consumidores  

da Cemig 

Conselheiro Representante da Classe 

industrial 

 

 

Secretário Executivo do Conselho de 

Consumidores da Cemig 

 

  

 

 

Edilson Avelino da Mata Aline de Freitas Veloso 

Conselheiro Representante da Classe 

Comercial 

 

 
 
 
 
 
 

Conselheira Representante da Classe Rural 

 

 

Erick Nilson Souto Solange Medeiros de Abreu 

Conselheiro Representante do Poder Público 

 

Conselheira Representante da Classe 

Residencial 
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